

a

**Alfonso X**

Toledo 23 de noviembre de 1221
/ Sevilla el 4 de abril de 1284.
Rey de Castilla y de León.

Alfonso X

¿A QUÉ ÉPOCA PERTENECIÓ?

Rey de Castilla y de León, nació en Toledo el 23 de noviembre de 1221 y murió en Sevilla el 4 de abril de 1284.

¿EN QUÉ SE DESEMPEÑABA?

Hijo primogénito de Fernando III, sucedió en el trono a su padre desde 1252. Siendo infante consiguió la conquista del Reino de Murcia en el año 1241 y la paz con Jaime I de Aragón, con cuya hija, Violante, se casó. La madre de Alfonso fue Beatriz de Suabia, motivo por el cual aspiró a la coronación imperial de Alemania con el apoyo de Sajonia, Brandeburgo, Bohemia y varias ciudades italianas. Sin embargo, la oposición del papa hizo fracasar este objetivo y debió ceder a favor de Rodolfo de Habsburgo en 1276. Este hecho, llamado "fecho del Imperio", generó importantes gastos de la corte. Sumado a las continuas guerras, trajo como consecuencia serias dificultades financieras que llevaron a reducir la ley de la moneda y a crear nuevos impuestos.

En 1272, mientras Alfonso estaba ausente, los benimerines de Marruecos desembarcaron en Algeciras y se desató una lucha donde falleció el infante y heredero del trono Fernando de la Cerda. Luego, su hermano Sancho logró vencer a los musulmanes. Pero tiempo después, en 1278, los benimerines derrotaron a una flota castellana en Gibraltar y obligaron a Alfonso a pactar una tregua.

Pronto se desataron conflictos por la sucesión del trono. Alfonso había promulgado las Partidas que otorgaban la sucesión al hijo mayor de Alfonso de la Cerda; pero tras la muerte de éste, el rey declaró como heredero en 1278 a su segundo hijo, Sancho IV. Posteriormente, Alfonso intentó coronar al infante de la Cerda como rey de Jaén, lo que generó la rebeldía de Sancho. Con el apoyo de Aragón y Portugal, Sancho logró que unas Cortes reunidas en Valladolid dispusieran de Alfonso en 1282. El rey, confinado en Sevilla, murió allí antes de enfrentarse con Sancho. En su testamento había desheredado de antemano a Sancho, reconociendo como sucesores del trono a los infantes de la Cerda.

¿POR QUÉ FUE TAN IMPORTANTE?

Fue impulsor de la Reconquista con la toma de Jerez, Medina-Sidonia, Lebrija, Niebla y Cádiz en 1262. Enfrentó la sublevación de los musulmanes de sus reinos, promovida por los reyes de Granada y Túnez, en 1264. Llevó adelante el repoblamiento de Murcia y la Baja Andalucía.

Avanzó frente al Islam por el norte de África con la expedición a Salé en 1260. Reprimió rebeliones internas, como la del infante Enrique y otros nobles en 1255, entre otras.

¿CUÁLES FUERON SUS OBRAS?

La obra de Alfonso X suele dividirse en tres conjuntos: obras jurídicas, científicas o de carácter recreativo, e históricas. Sus obras jurídicas contribuyeron a la labor unificadora que inició Fernando III el Santo. El Fuero real de Castilla redactó su gran obra, el "Código de las siete partidas", de los años 1256-1263 o 1265; allí recoge parte del derecho romano uniéndolo a las tradiciones de Castilla. Este código tuvo gran influencia en el ordenamiento castellano y español, incorporándose a la corriente europea del derecho común.